

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR
del
TEATRO ACTUALIDADES

DIRECTOR: CARLOS JINESTA

TELEFONO No. 387
APARTADO P.
TIPOGRAFIA GREÑAS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 1º DE SETIEMBRE DE 1921

NÚMERO 579

El Secreto de Oro

Algunas personas hablan mucho de las amarguras de la experiencia y de los engaños de la vida; pero quien no se empeña en "engañarse" voluntariamente acerca de ella, no puede sufrir decepciones.

Lo principal es no apeteer cosas vanas: hermosas por fuera, pero llenas de cenizas, como las manzanas del "Mar Muerto".

El más humilde de los hombres, salvo el caso de circunstancias excepcionales, puede ser muy dichoso con esta sola condición: cumplir los deberes que le tocan y mirar la vida con serenidad reflexiva, para no confundir los verdaderos tesoros que ella encierra con las nubes de vapor dorado que cruzan por su atmósfera y pasan y se disipan con tanta rapidez.

¿Quién sufrió decepciones de su madre? ¿A quién engañó la esposa modesta, si la eligió entre las vecinas del hogar paterno, sencilla y pura, no casquivana y melindrosa? ¿A quién trataron los hombres con dureza, si él fue honrado y bondadoso con ellos? Hacerse amar es muy fácil: basta ser amable con los otros, y ningún hombre a quien los otros aman puede ser infeliz de veras.

Ejercitar nuestro entendimiento en labores adecuadas a su índole, para que dé los frutos de que es capaz, es muy importante; pero mucho más precioso es ejercitar nuestro carácter, cultivar nuestras virtudes como plantas de alto valor, arrancar de continuo la cizaña que crece entre ellas, la yerba de la concupiscencia y del egoísmo, que las arruina con su vecindad.

Donde no hay amor todo es dolor, ha dicho un sabio. El amor a la patria, a la familia, a los amigos, a la humanidad entera son veneros de una dicha que no tiene ocaso.

No hay que entregarse a apetitos locos. El hombre suele ser más desgraciado por lo que apetece sin motivo que por lo que no alcanza de lo que debe ser apetecido.

Es dable ser infeliz por dolores de la familia, por carcer de patria libre y honrada o por las propias deficiencias; pero todo ello puede llevarse con resignación, si se trabaja empeñosamente por mejorarlos, y la mayor parte de los hombres que se quejan de la vida no lo hacen por pesares de esa clase, sino por otros ilusorios, causados por la carencia de algo que sólo por insensater codician.

La fraternidad es la panacea para todos los dolores de la vida social: el mundo lo reconoce hasta el punto de que no sólo los que lo adoran como Dios, sino los que lo miran simplemente como un hombre de genio, considerando a Jesús como el maestro de la fraternidad humana, lo tienen, por ello, como el más grande de los mortales. La cruz del Gólgota ha brillado por el espacio de muchos siglos sobre todas las grandezas de la vida. Ni el arte y la sabiduría de Atenas, ni las leyes y las guerras de Roma, ni el viaje prodigioso de Colón, ni el genio de los más grandes músicos y de los más grandes poetas, ni los más admirables descubrimientos de la ciencia, ni las más nobles hazañas de los héroes han oscurecido con su brillo la predicación de Galilea y el martirio del Gólgota; el sacrificio de la propia ventura y la propia vida para el bien de los demás y por el amor de los hombres.

Lo más bello que parece que hacen los hombres es, sin duda,

NUESTROS VIEJOS MAESTROS



DOCTOR DON ANTONIO ZAMBRANA

Pertenece sin duda alguna el inolvidable Doctor Zambrana, con cuya severa efigie engalanamos hoy nuestras columnas, a la ilustre estirpe de los apóstoles, de los héroes de la tribuna y de la palabra, de los abanderados sinceros del ideal.

Peregrino de las grandes agitaciones libertarias de su bella patria cubana, y luego de haber recorrido varios países de la América, creando simpatías y entusiasmos para su levantada causa, plantó su tienda definitiva bajo nuestros cielos, y entonces, presenciándose el milagro de haber convertido el alma de varias generaciones, que han sido gala y honor nacional, en el manantial más puro de los anhelos sentidos, de los ideales altos y de las más hondas inquietudes, que son el fermento del arte y de la ciencia. Formóse a su alrededor una hermosa juventud que escuchó su palabra, que bebió en las fuentes inagotables de su espíritu, el sagrado calor de los nuevos impulsos y de los entusiasmos renovadores, y aquella revelación de una patria más feliz y mejor organizada sobre las bases más firmes de la verdadera República, constituye sin lugar a discusión, para la querida tierra costarricense, el movimiento más fuerte y más vigoroso de su adelanto y de su bienestar sociales.

Porque preciso es convenir, que no fué sino al conjuro de la palabra ardiente y hondamente sugestiva del Maestro, que se operó en Costa Rica la reacción más profunda contra todos los vicios políticos, que habían transformado el ejercicio de los poderes públicos en el goce exclusivo de unos cuantos, sin que el resto de los ciudadanos palpitasen de consumo con los ritmos vitales y profundos de una democracia perfectamente cumplida.

Bastó, pues, que varias generaciones bañasen su ansiosa frente en las limpiadas aguas de su verbo y de su doctrina, para que la conciencia nacional adquiriese su floración más completa y sus más firmes lineamientos, y si el país no ha alcanzado aún toda la perfección que cabe esperar en el progreso de sus instituciones y en la conducta más pura de sus hombres, se impone establecer y decirlo de un modo definitivo, pues que sobre ello ya ha dado las pruebas más inequívocas que jamás permitirá en el augusto templo de su República el más leve retroceso de la feliz etapa alcanzada, ante las naciones cultas.

El Doctor Zambrana está vinculado pues con lo mejor de nuestra cultura y de nuestro progreso intelectual, su importante labor ha sido de apóstol y de noble idealismo, y es por ello que juzgamos que los propósitos del grupo de jóvenes entusiastas que hoy se aprestan, con motivo de las próximas fiestas del Centenario de la Independencia Nacional, a rendirle cumplido homenaje, presentando su efigie robusta y enérgica en las aulas de estudio de la generosa ciencia del Derecho y de la Justicia, a fin de que su obra no se olvide y se mantenga por siempre renovada, son fruto de las mismas enseñanzas del querido Doctor, porque conducen a "hacer República", como solía advertirlo en ésta su conocida frase, sembrándola de ideales, de bellos impulsos, de frescos soplos de espíritu, y de dicha verdadera, que no tienen otra fuente que en la gratitud y en el amor al bien.

El Secreto de Oro

el arte: la música hermosa, la hermosa pintura, los hermosos discursos y los hermosos versos; pero no hay mármol, ni lienzo, ni poema que pueda compararse a una buena acción. Cada uno puede ser artista modelando y perfeccionando su propia vida, trabajando como el poeta, como se trabaja con el bronce, como se trabaja con el pincel, como se trabaja con la palabra para hacer y decir lo que es hermoso, pero con menos hermosura que lo bueno.

Los hombres pasan mil angustias por aparecer ricos y poderosos, aunque no lo sean; y sean lo o no de veras, los que aparecen como tales suelen excitar envidia y malevolencia, y la vanidad es, por otra parte, un hábito que nunca está del todo satisfecha. "Más vale ser como un arroyo que se desliza mansamente sobre la yerba, cristalino y melódico, con suave murmullo al chocar con las piedras, que un torrente que se despeña de lo alto arrastrando toda suerte de inmundicias en sus aguas."

Bello es el taller del artista cuando la gloria lo sombrea con sus palmas, brillante la tribuna en que se levanta el adalid de los patrios derechos, el gabinete en que el sabio inclina la cabeza pensadora en la tarea de su análisis luminoso; pero aun la cabaña pajiza en que el labrador honrado reposa entre su familia amante de la ruda labor, tiene poesía soberana para quien sepa apreciarla en lo que vale.

Como náufrago que mira la playa en que va a guarecerse del peligro, cotempla a veces un humilde y sereno retiro el hombre que anda atareado en el tráfigo de la vida cortesana entre ambiciones y codicias.

El género humano ha progresado grandemente en el curso de la Historia, acercándose cada día más a la consecución de la fraternidad que es la clave de su dicha.

Ya no hay esclavitud para raza que por inferior se tenga, ni para pueblo que en la guerra se dome; ya la guerra no constituye la relación común y constante de los pueblos, ni la piratería es forma de su vida; ya la mujer no es una esclava del varón ni una parte del botín de la pelea; ya la del arado no es tarea de siervos, ni es vil la industria de las manos que en la batalla no consiste; ya no se reparte la familia humana en patrios soberbios y plebeyos mansos; ya no hay gleba; ya se hundió en los abismos del mar, como monstruo propio de sus oscuras profundidades, el barco de la "trata"; ya no se llama bárbaro al extranjero; ya no hay hogueras para el pensamiento que no se deja amarrar a la coyunda de una superstición, ni por de tormento para el procesado que no quiere confesar la culpa que le imputan; ya no hay murallas entre pueblo y pueblo, ni fosos entre casa y casa, ni preocupaciones de casta entre grupo y grupo, ni odios de muerte entre idea e idea, ni miedos a la ciencia, ni prostitución para las artes, cortesanas de las tiranías, ni es bufón de palacio el ingenio. Las ideas vuelan libres, la palabra no se mancha, sino cuando quiere, en vil comercio de alquiler o de ventura; ya existe una sociedad universal de todos los hombres cultos, que por medio de los únicos esclavos de ahora

Pasa a la página 2.

EDITORIAL

LAS MEDIOCRIDADES

Ellas pasan en tropel, camino de la gloria, de una mentira y deleznable gloria. Carentes de ilustración, os hablan de sandeces y mentecatas. Desconocen los ejercicios leales y heroicos de la vida y los nobles desenvolvimientos de la acción ¡Famosas medianías gigantes en la sombra! Aman el requiebro del babieca, la lisonja, aunque continuamente descendian un pendaño de la escala de la dignidad. Se anuncian con trompetas, se recomiendan con legajos de falsos títulos, títulos de de paso se ha dicho enmohece el tiempo y la tierra, puede. Para surgir tienen que encorvarse, porque necesitan ser esclavos antes de ser palafreneros. ¡Tenebrosos escalamiento! Centeaes de medianías endiosadas, a menudo, ocupan posiciones que fueron creadas para el talento y la competencia. Pero ahora el mundo es una media vuelta del revés. En mil novecientos veintuno se suprimen los astros para reponerlos por candiles. De vez en cuando, cualquier tripero, abandona su barrio y alcanza muy elevados puestos políticos. El tal dice para su chalco: "Como Cincinato acabo de dejar mi soledad para servir a la Patria". Pero este hombrecito olvida que Cincinato no fué un comedor de bellotas y que en su frente relampagueaba el rayo de la idea y no el rayo de la estupidez. A la postre, el tal resulta un elegido del Diablo, que es el Espectro que Medita.

Las medianías, enlodazadas de vicio, son una constante amenaza. Son personas que ven la vida por el hueco del ojal de su solapa. Se parecen a esas tablas de los pisos de las casas viejas, que inopinadamente, al afirmar el pie en ellas, se quiebran con seco ruido. Dijo Horacio que a las medianías no las soportan ni los postes; empero, nosotros las soportamos para rubor y vergüenza del Golfo Azul de los cielos en donde navegan esos barcos coloreados que se llaman nubes, nubes que viven en una eterna embriaguez de altura y majestad.

Confirman la Noticia de que el pueblo panameño trata de amotinarse

Personas llegadas en estos días, procedentes de Bocas del Toro, traen la noticia de que el pueblo panameño se encuentra en tal estado de agitación, que de un momento a otro puede efectuarse un amotinamiento contra el gobierno, por permanecer pasivo ahora que se va a proceder a la entrega de Coto.

Según esos informes, los panameños quieren que el Gobierno movilice tropas a fin de ser enviadas a la frontera con nuestro país y presentar obstinada resistencia.

Como consecuencia de ello, se teme que haya en Panamá un movimiento subversivo que acarrearía graves trastornos internos, que muy bien pueden

motivar la caída del Presidente Porras.

Se sabe que el pueblo chiricano ya ha efectuado sus pequeños movimientos subversivos y que algunos vecinos, los más exaltados, se preparan para llevar a cabo una asonada.

Otro pasajero informa que el Gobierno panameño, ante la presión moral del pueblo, estaba por decidirse a ordenar la movilización de sus fuerzas, a fin de llevar a cabo la última intencionada en ese sentido.

Pero luego cambió de parecer y se resolvió por la pasividad, que es lo mejor que puede hacer en estos momentos para bien de su seguridad presidencial.

Acuerdos del Comité del Centenario

En la mañana de ayer en el Ministerio de Instrucción Pública, se reunieron algunos miembros del Comité del Centenario, pues la mayoría de esos caballeros se encuentran sumamente molestos por la negligencia que ha asumido el Gobierno en este asunto.

Lo único que se acordó, fue aprobar los festejos escolares y los en honor al ex-Presidente don Juan Mora Fernández.

Como hemos dicho antes, los miembros de ese Comité se encuentran muy molestos y muchos de ellos se ven retirado completamente decepcionados de ver que sus gestiones resultaron infructuosas.

En fin, que los preparativos que se hacen para celebrar la gloriosa fecha son un desastre.

El Dr. Zelaya Ministro en Inglaterra

He aquí un caso curioso: en el exterior saben primero que nosotros todo lo que ocurre en casita. Pero de esta vez la Prensa Asociada está "cortando varas" como dicen vulgarmente.

Si no, veamos la noticia que recontamos de "La Discusión" de La Habana:

UN NUEVO MINISTRO DE COSTA RICA

San José de Costa Rica, Agosto 18.—Por el hilo directo de la Prensa Asociada.—El doctor Ramón Zelaya ha sido nombrado Ministro costarricense en la Gran Bretaña.

Por lo visto, el Dr Zelaya debe ir llegando a Inglaterra donde presentará sus credenciales.

El Secreto de Oro

Va viene de la primera página.

—La electricidad y el vapor,—no sólo se visitan con frecuencia, sino que se mantienen en perenne consorcio, haciendo de sus laboratorios y de sus empeños uno sólo para la conquista de todas las fuerzas, para el dominio de todos los recursos de la naturaleza. El pasado parece una noche pavorosa, y ya clarean el horizonte, ya rompen las nieblas a su paso, los fulgores del alba, la de un nuevo día de ideales altos sobre las cumbres de la vida, que en lo porvenir darán amparo y calor a la familia humana.

En lo porvenir, decimos: todavía hay obstáculos que vencer, todavía hay murallas que echar abajo; todavía hay semicastas y semiseruidumbres, y suele desatarse y sembrar ruina y espanto entre los hombres el monstruo de la guerra. La justicia, la piedad y el sentido común harán su oficio Venceros los creyentes, al cabo. Los creyentes en la fraternidad, en las armonías del derecho, en la posibilidad de que los egoísmos, por racional progreso se concilien. "Lo que se ha hecho para el servicio de la paz humana es mucho más de lo que resta por hacer". Lo que ahora divide verdaderamente a los hombres, por semicastas por semiseruidumbres, por soberbias desmesuradas y por odios grandes es el oro: si los que no lo tienen, que son los más, que forman inmensa mayoría llegan a entenderse, ya le pondrán coto al alimento despotismo, como lo pusieron a la aristocracia romana los plebeyos que en el monte Aventino buscaron su refugio.

Pero ¿no sería mejor que nobles inspiraciones de racional sociabilidad lo encontrarán? Esa es la tarea de la generación que se levanta. Con dogmas, o sin ellos, seamos prácticamente cristianos cuantos apetecemos que el sol de la dicha moral llene de resplandores sin eclipse los horizontes de la vida.

A. ZAMBRANA

Las relaciones entre los Estados Unidos y Venezuela a punto de romperse

WASHINGTON.—Las relaciones entre Estados Unidos y Venezuela, están a punto de romperse.

Recientemente, Venezuela obsequió a Estados Unidos un monumento de Simón Bolívar, que fué levantado en el Parque Central. Este monumento fué ofrecido por el Ministro de Relaciones del Gobierno venezolano, señor Gil Borges, y esta función, anula de ser destituido por el dictador Gómez, por el grave delito de no haberlo mencionado en ninguno de los discursos que pronunció durante la inauguración del monumento.

El Ministerio venecolano o los Estados Unidos y los funcionarios del Gobierno norteamericano, están a momento indignados por la humillación que se ha hecho sufrir a Gil Borges, y consideran que la conducta del dictador Gómez, entaña una grave ofensa para el Presidente Harding, que colmó de honores al representante de Venezuela, durante su estancia aquí.

El departamento de Estado espera informes de su Ministro en Caracas, y se rumora que es posible que este incidente provoque la caída del dictador venezolano.

Debido a las gestiones del Ministro Gil Borges, numerosos capitalistas americanos invertirán muchos millones de dólares en el comercio y en la industria de Venezuela. Estos negocios tendrán que suspenderse, si, como se teme, Estados Unidos y Venezuela interrumpen sus relaciones.

Misión especial de El Salvador

San Salvador, 28.—La Misión Especial a México, quedó nombrada así:

Doctor Juan Francisco Paredes, Ministro de Relaciones Exteriores, con el carácter de Enviado Extraordinario en Misión Especial. Secretario, don Rafael B. Castillo, jefe del Protocolo de la Cancillería Salvadoreña. Agregado Civil, Dr. Gilberto Lemus. Agregado Militar General, Carlos Carmona, 2º Jefe del Estado Mayor Presidencial. Acompañan al ministro Paredes sus dos hijas las señoritas Matilde Elisa y Lidia Cristina Paredes.

CAMPO AJENO

La Rapiña de la Restauración

Así se titula una hoja suelta en que varios peliquistas escriben alentados sin duda por el reto del Ejecutivo a la Ley de Recompensas y de Sanción. Siendo ésto el preámbulo para la futura elección de diputados para cuyo buen éxito necesitan forzosamente herir con la calumnia la reputación de sus enemigos políticos de ayer.

En la hoja suelta aludida se lee lo siguiente: "Eduardo Pinto otro asiduo concurrente a las tertulias íntimas del Presidente Tinoco".

En primer lugar debo confesar que yo no he conocido en Costa Rica a ningún Presidente Tinoco sino a un Usurpador Tinoco.

En segundo lugar no sé a qué dan estos señores el nombre de "tertulias íntimas". ¿Serán acaso aquellas que en distintas casas y aun en hoteles celebraban algunas personas pudientes alrededor de una mesa cubierta con una cobija y una sábana? Ah, sí! A esas "reuniones íntimas" yo he tenido la debilidad de asistir algunas veces durante el trascurso de mi vida y en honor a la verdad recuerdo que Pelico no siempre lo encontré en esas "reuniones íntimas" a que ustedes se refieren, pues era un asistente como tantos otros aunque muy asiduo. También recuerdo que en dos ocasiones y mientras se celebraban esas reuniones mi finca era asaltada a esas altas horas de la

noche por la Guardia Rural de Alajuela cometiendo los mayores desatinos que imaginarse puede. ¿Me quejé alguna vez a Pelico por su proceder? No, nunca, y mal podía cuando era su enemigo político y de mi finca salían con frecuencia expediciones que habían de engrosar las filas de los revolucionarios.

Se me critica acaso por haber recibido los mil colones que contribuí en efectivo para la restauración del orden en mi patria? Ese dinero, señores de la hoja suelta, no lo entregué en calidad de préstamo y si se me devolvió tampoco fue porque lo hubiera pedido. La revolución me debe bestias, armas, pestrechos, y dinero en efectivo con que habe de ayudar a las expediciones revolucionarias que con sus respectivas guías salían de mi finca y además dineros con que contribuí para elevar al poder a don Julio Acosta y ni a la revolución ni a don Julio he pedido ningún favor.

Mi conducta, pues, ha sido leal, franca y desinteresada, muy otra de la que ustedes presentan al público. A mis amigos siempre los considero mis amigos llámanse estos Peliquistas o no pero políticamente estube siempre y desde el primer momento distanciado de los primeros porque según mi humilde criterio errado o no así me lo exigía la conciencia.

EDUARDO PINTO

Costarricenses en el exterior

—En la Administración de don Alfredo González Flores, como un homenaje a la memoria de su padre don Faustino M. de Oca y un premio a la aplicación, el Gobierno concedió una beca al joven Jorge Montes de Oca.

Terminó el primer curso de Medicina en la Universidad de Louvain, Bélgica, el 15 de julio de este año.—Según datos del periódico "La Libre Belgique" del 18 de julio de 1921, tuvo entre todos sus compañeros "Grande Distinción". Fué felicitado por sus profesores y con gran satisfacción le han dicho: Ud. honra a su país.

No quieren reelección de diputados

Correspondencias del Guanacaste no ponen al tanto de que la mayor parte de los vecinos más influyentes no quieren trabajar por la reelección de ningún diputado. Para este Congreso venidero, han de tener su representación por con elementos nuevos y que lleven a la práctica nuevas ideas.

No quiere decir esto que las representaciones pasadas sean deficientes, no; sencillamente que ellos se proponen a dar empuje a la juventud batalladora, que también puede hacer mucho por el bien de la patria.

Hojarasca

En uno de estos días, cierta persona influyente y conocida, exclamaba en un grupo de amigos:

—Lo que es a mí, ni por esas me cojan para la presente campaña política. Me estár méido en casita, y en la calle, cada cual que se aporre de lo lindo.

¿Qué le habrá ocurrido a ese señor que detesta ya de la política?

—¿Que le lo han llevado enredado? Eso ocurre siempre y no es de extrañar. A cuantos hemos visto arrollados en la tremenda y siniestra red de la política.

¿Don Jorge Vello aceptará la candidatura? Y dirán nuestros lectores: a qué esa pregunta?

—Se sencillamente porque la voz de la calle asegura que el General Vello no quiere caminar a la par de..... Mejor punto en boca.

Aseguran también las malas lenguas que el doctor Zelaya, hará furor cuando llegue triunfal al seno del Congreso.

Recordar... Si a más de uno se le oye decir: el doctor leerá un mensaje, o manifiesto, o proclama, o como se le quiera llamar. La cuestión es que ese escrito con que piensa asombrar a las barras será una cosmópolis.

Mientras la mayoría se r gozija por la renovación de un partido, mientras que el carnaval eterno de los hombres que ambicionan el gobierno de la República, sonríen maliciosos y muestran grandes actividades, allá, en el famoso Castillo Azul, dicen algunos transtocadores, que se oyen hacer lastimeros, algo así como una vejez de padre viejo y achacoso, que cababandando por sus hijos,

PERIQUIN

ANITA FERRAZ

Se ha trasladado al lado norte contiguo casa don Gerardo Castro Méndez y ofrece a su clientela lindas Pieles, Capas, Túnicas, Sombreros, Velos, Flores, Frutas, Fantasías de Pluma, Hilos de Metal, Cintas y muchas otras novedades de París.

EN BARATILLO Cortes de Casimir a menos del Costo

TEATRO ACTUALIDADES SALON DE MODA

HOY! JUEVES 1º de Setiembre HOY! (8 y 30 p. m.)

Estreno! Estreno!

El Acto Final

Precio: 50 Cts.

DIA A DIA

LA EXPEDICION A COTO

FIN DEL CONFLICTO.

PREVISIONES QUE DEBEN ADOPTARSE.

HONOR AL LICENCIADO ANDERSON.—EL NOMBRAMIENTO DEL GENERAL MONGE

POR BILLY MIRRY

Va a liquidarse de modo relativamente favorable a la nación, el largo debate sobre nuestros derechos en la frontera del sur. Es la solución de un vasto problema que buenos maravedices y quebrantos nos reporta. Al Gobierno actual le cabe el honor de poner punto final a una dificultad internacional, de la cual no están exento todas las demás naciones. Cuál es el país que no ha tenido su contención más o menos agitada por razón de fronteras? Con el veredicto inapelable del Chief Justice Costa Rica revuelve la incógnita de su extensión territorial.

En la ganancia relativa de nuestra frontera del sur, cabele parte muy principal, al Lic. don Luis Anderson en sus gestiones como diplomático. Si el egoísmo lugareño pretende desconocer o restar los méritos de este ciudadano en la aludida cuestión, no podría disminuirlo mañana el juicio inevitable de la historia.

Coto será ocupado sin tropiezos guerreros, y los únicos atacantes de los expedicionarios serán las implacables saetas de los mosquitos de aquella bella región del sur. Los americanos están advertidos de la llegada expedicionaria, y ellos con su previsión impedirán todo conflicto. Sin embargo, no somos de los optimistas en lo que respecta a una paz prolongada cual se disfrutó en nuestro valle del Copey. Debemos recelar, dado el espíritu de nuestros vecinos, que habrán de surgir algunas dificultades mas tarde, cuando el grueso de nuestra guarnición regrese y desaparezca la supervigilancia americana. Entónces no serán remotos los *raids* o incursiones acaso lamentables. Para esto el Gobierno debe prevenirse, en atención al honor y al derecho. Convendrá establecer una estación inalámbrica en aquella región y un servicio de cabotaje en forma económica y aprovechable. Además, la organización, por medio de academias de algunos cuerpos de milicianos, de modo de poder disponer, en caso de evento, de algunas unidades bien adiestradas en los servicios de infantería, ametralladoras, artillería, zapallero, transporte y cruz roja. Si de esto no hay que hacer uso, tanto mejor. Pero la previsión es regla de buen gobierno.

La designación del General don Ricardo Monge como jefe de la actual expedición nos parece buena. El General Monge no es un militar técnico, Costa Rica no se ha ocupado de tecnicismos, en esto ni en otras muchas cosas. El General Monge es un hombre modesto y sereno. Su modestia le hace honor. El no tuvo inconveniente en ponerse bajo las órdenes de un Coronel al verificarse la expedición a Almirante. Manifestó entónces que el patriotismo le obligaba a renunciar a toda vanidad y tranquilo y solícito marchó hasta Almirante. El jefe de aquella expedición colmado de dificultades y de grande heterogeneidad de personal nada idóneo, sólo ha tenido motivos de elogio y de recomendación por la conducta y servicios del General Monge. El es por otra parte un hombre de buen sentido y de un temperamento conciliador y bondadoso. A nuestro juicio, el Gobierno ha hecho buena elección.

PARA EL CENTENARIO

Habiendo recibido una cantidad grande DE ESCOGIDOS SOMBREROS DE PITA, PAJA Y DE FIELTRO he resuelto realizarlos AL COSTO.

Este baratillo será permanente durante los primeros QUINCE DIAS de SETIEMBRE en la

Sombrería Imperial de Federico Aymerich

Hay que aprovechar esta única oportunidad. Contiguo a la Botica Oriental, frente al Pasaje Jiménez — San José.

Cinematógrafo policiaco

Un fervoroso admirador del dios caco tuvo la humorada de penetrar en casa de doña Amelia Piedra, y ocultarse bajo la cama.

Calculen el asombro de la señora cuando, al recogerse se encuentra conque alguien la asechaba. Los gritos de terror despertaron a todo el vecindario y ella se lanzó, en traje de Eva a la calle, lo cual también despertó la curiosidad de no pocos hombres que en ese caso no son cortos de vista.

El caco, aprovechando la confusión, escapó por entre los solares.

—Cástulo Vargas recibió un fuerte golpe propinado por Pacífica Bendaño. Vaya con una mujer tan pacífica.

A pesar de su apellido, diz que dicen que es la mujer más alborotadora del barrio.

—Un buen gendarme, de

esos que no se duermen en los cajones de puertas y siempre están con los dos ojos abiertos, sorprendió ayer noche a dos mozas que se batían a puño cerrado por cuestión de "chaquetas".

Las chicas consideraron una impertinencia la intromisión del policial y entonces una de ellas le hincó sus insicivos en un brazo hasta hacerle brotar sangre.

La Cruz Roja que va a Coto

El señor Presidente de la Cruz Roja costarricense le ha pasado al señor Ministro de la Guerra, la siguiente comunicación:

Señor Ministro de Guerra, P.

Muy señor mío:

Tengo el gusto de participar a Ud. que en sesión extraordinaria celebrada por el Consejo Supremo de la Cruz Roja de Costa Rica en la noche de ayer, acordó:

1.—Nombrar representante de la Institución en el acto de la toma de posesión de Coto al Dr. don Manuel J. Zeledón Alvarado.

2.—Preparar un equipo de Medicina y Cirugía para 150 hombres.

3.—Nombrar para asistentes del Dr. Zeledón Alvarado a los señores don José Chaves y a don Bolívar Montero.

De Ud. muy atto., y S., S.
EDUARDO CASTRO SABORIO

Funerales y entierro

de don Adolfo Luque

A las 10 horas de la mañana de hoy se verificaron en la iglesia de la Soledad los funerales de don Adolfo Luque, cuya muerte ha sido muy sentida en esta capital. Después de los funerales salió el cortejo hacia el Cementerio General. Las ofrendas florales que fueron enviadas eran muy numerosas lo mismo el acompañamiento.

A la familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame muy especialmente a doña Juanita Latsauca v. de Luque y a sus hijos don Ernesto, don Adolfo y a la señorita María Cristina Luque.

De Última Hora

Están dando de alta a particulares

Se nos informa que el Gobierno está dando de alta, a mas de la policía amuchos particulares, que serán enviados a Coto mañana

En la calle corre el insistente rumor de que tropas panameñas se preparan para combatir a los nuestros.

Esto se lize en motivo del movimiento militar tan inucitado de hoy al medio día.

Conversando con el General Monge respecto al asunto de Coto

Esta mañana tuvimos oportunidad de conversar con el General Monge en su despacho.

Nos hizo ver, que muchas noticias que se estaban publicando en otros periódicos referente a los preparativos y demás para la ocupación de Coto, si no en todo, carecían en su mayor parte de fundamento. Cree que todas esas noticias hayan sido suministradas por personas que creen estar al tanto de ello, pero que en realidad no lo están, pues, —nos afirmó retundemente— ni él mismo sabe cuántos hombres va a llevara la expedición, porque todavía no se lo han comunicado oficialmente, ni menos, se le ha avisado a qué hora de mañana debe salir de esta capital.

ECOS Y COMENTARIOS

EL EMPRESTITO DE DON RAFAEL

Hemos oído decir que, una vez llegado a la capital el señor Huete, la situación del cambio se normalizará.

Atribuyen ello a la buena gestión que llevó a cabo: como que trae en su baliya por ahí de cinco millones de dólares.

Y tendrán su influencia esos milloncojes de dólares en lo que toca al cambio? Ya lo veremos.

Además, se asegura que don Rafael llevaba en cartera otro proyecto tendiente a la solución de ese problema que es el factor principal de nuestros desequilibrios financieros.

Quien sabe si el Ministro Huete haga, lo que muchos hasta hoy día no han podido hacer, a pesar de sus "esfuerzos" para lograrlo.

LOS VETOS DEL EJECUTIVO

Como ya lo indicamos en otra sección de este diario, el Ejecutivo vetó dos decretos del Congreso.

Esto es la comidilla del día

Y todos se preguntan: ¿qué dirá don Arturo Volio?

Hasta se habla ya de reseñados en las próximas sesiones ordinarias o extraordinarias, si es que el Ejecutivo convoca para conocer de esos asuntos.

En muy diversas formas se comenta la actitud del Ejecutivo, prevaleciendo, como es lógico y razonable, la opinión de que ha dado un buen paso.

Misión Militar Barcos de guerra a Guatemala

San Salvador. A "La Prensa". Además de la Misión Especial a Guatemala, el Gobierno enviará una Misión Militar para el Centenario, compuesta de los siguientes miembros: Coronel don Salvador Catañeda C., Comandante del sexto regimiento de Infantería. Mayor, Asunción Méndez, Director de la Escuela Politécnica y Capitán, don Juan Merino, Oficial Politécnico.

Guatemala. — El Gobierno de los Estados Unidos enviará un acorazado a Puerto Barrios y a su bordo la Misión Especial que representará a aquella nación en las fiestas del Centenario de la Independencia.

Las colonias salvadoreñas en Guatemala levantarán un grandioso arco triunfal en una de las principales avenidas, en honor al Centenario.

El precio del ganado sufrió una alza

Esta semana sufrió una alza de varios puntos el precio del ganado vendido en las ferias de Alajuela y Heredia.

En Alajuela, se vendió así: ganado de primera clase a 38 céntimos el kilo; de segunda a 36 y el de tercera entre 32 y 34 céntimos.

Las principales carnicerías, entre ellas la de don Augusto Calombari, no han elevado el precio de la carne al detal, hasta tanto no se veri que la próxima feria para ver si tales precios del ganado quedan en firme, o sufren nueva alza o baja.

Automóvil "KING"

Completamente NUEVO
PLACER, NECESIDAD
UTILIDAD

Su Sueño
DORADO

Para el Centenario

se hará este

ESTUPENDO REGALO
ELEGANTE, FUERTE

Daria usted 5-00 por 20,000 Colones?
HAGALO! AQUI ESTA SU OPORTUNIDAD.

El carro Vale 20,000

Puede ser suyo por 5-00

Los tickets para participar en este estupendo regalo de venta en todas partes
Compre usted sin perdida de tiempo los suyos. Otro día le será demasiado tarde

CENTRO GENERAL DE VENTA:

COSTA RICA COMMISSION Co.

SAN JOSE

La Prensa francesa acusa a la Gran Bretaña de aliarse con Alemania para monopolizar el comercio ruso

RUSIA E ITALIA CELEBRAN NEGOCIACIONES

ACUSAN A INGLATERRA

París.—A continuación de la promesa del Ministro Briand de ayudar a Rusia "si los Estados Unidos se ponen al frente de la tarea", el bien informado diario "Le Matin" publica hoy un artículo sensacional acusando a la Gran Bretaña y a Alemania de estar unidas en una conspiración para acaparar los monopolios comerciales y las concesiones en Rusia.

De fuente autorizada se ha sabido—dice el diario—que desde hace varios meses está en existencia un plan anglo-alemán para la explotación de Rusia. La política británica se inspira en dos consideraciones:

Primera; Inglaterra desea que Rusia no se reorganice hasta convertirse en un rival poderosa como era ya antes de la guerra.

Segunda; Inglaterra desea explotar el mercado ruso en beneficio de su propia industria.

"La reconstrucción de la vida económica en la arruinada Rusia es tarea demasiado grande para la Gran Bretaña sola; de ahí que haya solicitado la ayuda alemana, pagada a precio de una actitud de hostilidad incondicional contra Polonia en la cuestión de la Alta Silesia.

"Por medio de su bien preparado sistema de espías, merced a una larga maniobra, producir una escisión entre los moderados y los extremistas comunistas habiendo propuesto a Leonid Krassine, ingeniero y antiguo empleado de Hugo Stinnes, para ponerse a la cabeza de un nuevo gobierno liberal moscovita bajo las siguientes condiciones: separación de León Trotsky, Tehistcherin y Zmoviev; creación de una fuerte y sostenida política exterior; desmovilización del ejército rojo ruso; repatriación de los desterrados rusos. A los jefes expatriados se les garantizarán tierras en las colonias británicas o Sur América.

"Aunque Krassine es agente de confianza del gobierno de los soviets el "Matin" dice que no es bolshévique.

"Krassine sería el primer Ministro del gobierno de coaliciones, designado por Inglaterra y ésta se obligaría a suministrar a Rusia los siguientes recursos.

"El carbón necesario para la industria y el transporte; material rodante ferroviario y equipo agrícola. Habría en cambio grandes concesiones entre Alemania y Rusia, dirigidas por sindicatos.

"La explotación de Rusia como prenda tres sonas: a los japoneses se les encomendará el desarrollo de Siberia. Inglaterra se hará cargo de la Rusia central y la parte del Oeste le tocará a Alemania. Los británicos financiarán los sindicatos alemanes.

"Al llevarse a cabo el plan, asiento oficial de la Tercera Internacional, se trasladará de Moscú a Viena o Praga. En caso de que Francia se opusiera a la ocupación de una nación deudora, nación que debe a Francia dos mil millones de francos, Inglaterra daría la siguiente réplica a su aliada: "Francia ¡husó negociar con el gobierno Soviet y por lo tanto no puede quejarse".



JOYERIA

Lo que cuenta un prisionero español en Marruecos

Hay que colonizar para garantizar la libertad

EL IDIOMA UNIVERSAL

París.—La Academia Francesa adoptó una resolución solicitando del Primer Ministro Briand sostuviese el privilegio del idioma francés como "el idioma diplomático universal", en las conferencias sobre el desarme y las cuestiones del Lejano Oriente, que han de celebrarse en Washington.

INGLATERRA NO PUEDE DAR MAS DE LO OFRECIDO

Londres.—Lord Curzon, Secretario de Relaciones Exteriores, hablando en la Cámara de los Lores, ayer, acerca de las negociaciones con los republicanos irlandeses, dijo que el Gobierno de la Gran Bretaña les había ofrecido todo al que darse podía sin comprometer la seguridad de la nación, la soberanía de la corona, ni la dignidad del imperio.

COLONIZACION SIN VIOLENCIA

Madrid.—Alejandro Lerroux, jefe radical, en un artículo que publica "El Liberal", de Barcelona afirma que Marruecos no es una colonia española; pero que España debe mantenerse allí a toda costa "ya que constituye una garantía de su libertad e independencia a cau-

SERVICIO Extraordinario INFORMATIVO

sa de su posición que permite el dominio del Mediterráneo."

"Debía colonizarse a Marruecos sin violencia", agrega el articulista, y evitando la exterminación punitiva de sus habitantes ya que apriete de la pérdida de vidas esas medidas de corrección no reportan ningún beneficio".

CONCURSO DE LA LIBERTAD

Madrid.—"La Libertad" ha establecido un concurso entre sus lectores basado en respuestas a la pregunta: "¿Qué debe hacer España en Marruecos?". Ya se ha publicado un gran número de contestaciones sosteniendo en su mayoría que España debe ocupar la costa y dejar que el interior sea pacificado por su propio gobierno de acuerdo con las leyes moras.

PARA MELILLA

Madrid.—La Marquesa de Ter, presidenta de la Unión Femenina Española, saldrá para Melilla, donde organizará un hospital para el tratamiento de los heridos.

GRATITUD DE LOS ESPAÑOLES DE LA AMERICA

Madrid.—El gobierno español enviará expresiones de sentida gratitud a Cuba, México, la Argentina y algunos otros países Latino Americanos.

A propuesta de ello la "Epoca" insiste en la necesidad de que España haga todos los sacrificios posibles en un titánico esfuerzo por expresar las relaciones fraternales con los países en el emisferio americano.

NEGOCIACIONES ENTRE ITALIA Y RUSIA

Roma.—El "Messagere" dice hoy que se hallan casi terminadas



ESTATUAS

ya las negociaciones para un acuerdo económico con la delegación sovieta en esta ciudad. El con-

venio contiene cuatro puntos, dice el periódico y son los siguientes:

Mútua inteligencia para iniciar inmediatas negociaciones de un convenio económico y comercial el más amplio entre los dos países.

Segundo: Rusia ofrecerá a Italia las mismas facilidades y ventajas que al país más favorecido.

Tercero: Rusia dará garantías



TERRACOTAS

equitativas por los créditos que se le concedan.

Cuarto: Ténesse entendido que el gobierno Soviet ruso instruirá a sus delegados en Italia para que se abstengan de hacer cualquier propaganda política en territorio Italiano.

DECLARACIONES DE UN PRISIONERO

Madrid.—Un despacho fechado en Melilla y publicado en esta capital refiere que el doctor Peña, médico español hecho prisionero por los moros cuando capturaron el Monte Arriat ha llegado a Melilla, habiéndolo puesto en libertad los rifenos después de recibir dos mil pesetas por su rescate.

La mayor parte de los paquetes lanzados de los aeroplanos españoles con destino a las tropas sitiadas en el monte Arriat cayeron en poder de las kábilas, según afirmó el doctor Peña. Los moros obligaron a los artilleros españoles que habían caído prisioneros a disparar 150 proyectiles contra posiciones españolas, pero los prisioneros las habían inutilizado anteriormente en secreto y no causaron grandes daños. Agregó el doctor Peña que 150 soldados de la guarnición perecieron en el combate, resultando heridos, unos doscientos y que se efectuaron varias amputaciones sin anestésicos, de que se carecía.

EL PROBLEMA DE IRLANDA

Londres.—En un editorial publicado esta mañana por el "Londo Times" al confesar que el discurso de Eamonn De Valera resulta al parecer desalentador, se dice:

"Dudamos creer que los problemas que él presenta pueden ser ligeramente decididos. Durante estos últimos días han estado llegando a Irlanda noticias de todas partes del mundo. No hay ya lugar a duda alguna acerca de la opinión general de la comunidad británica. En los Estados Unidos, una parte importantísima de la opinión pública que ha sido continuamente adversa a este gobierno ha, recientemente alentado a los irlandeses para que acepten los términos de paz".

Unión de mecánicos

Hemos tenido el gusto de recibir un folleto conteniendo los Estatutos de la "Sociedad Unión de Mecánicos", que fueron aprobados por acuerdo de la Asamblea General verificada el 28 de junio de 1921.

Esa unión, a la cual prestamos nosotros todo nuestro apoyo moral, se fundó con el objeto de buscar el mejoramiento moral, intelectual y material de sus miembros, para lo cual establecerá una escuela nocturna en la que puedan aprender y ensanchar los conocimientos científicos y técnicos de la profesión, tanto los mecánicos como los aprendices. Al agradecer el envío deseamos sinceramente que esa sociedad obtenga toda clase de progreso.

Accidente lamentable

Una ninita del señor don Agahaton Luts fué atropellada ayer por un alumno del Liceo de Costa Rica quien montaba en bicicleta, por la propia acera.

La pequeña sufrió varios golpes y se encuentra muy delicada.

Es realmente muy penoso que alumnos del Liceo tengan tan poco cuidado con sus bicicletas pues ya son varios los casos que como éste tenemos que censurar y



BOLSAS PLATA

DEPOSITO de GRANOS de Enrique Jiménez D.

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE EL COMETA

Semilla de Zacate de Guineá, a \$ 7.00 cajuela — Cañé — Arrcz — Sal Kantea. Ex stencia permanente de SOMBREROS DE PITA ecuatorianos, e llama salvadoreños. — IMPORTACION DIRECTA.

TELEFONO 691 — APARTADO 653

TALLER DE MODAS

ESTER Y MARIA LUISA CAMACHO

PROCEDENTES DE LA CAPITAL DE COLOMBIA

Tienen el honor de ofrecer a esta culta sociedad sus trabajos en modistería plizados en distintos estilos, especialidad en vestidos para novia, y vestidos sastre. También se hacen cargo de la preparación y servicio de banquetes a domicilio. Calle Central, 150 varas al Norte de la iglesia del Carmen, Casa contigua a la ponadería del señor Pablo Pochet.

A LOS PULPEROS DE TODO EL PAIS

Confites a \$ 0.50; \$ 0.90 y \$ 3.00 la libra.

Drogas en cascós, envueltas en sobre de papel satinado con el 40 por ciento de ventaja. — Espiritus y tinturas. — Olives "YER" vendidas de España, para la influencia y resfrio, a \$ 0.10 y la docena \$ 1.00

BOTICA DE LUIS ROJAS CORRALES

100 varas al Norte de la LIBRERIA V. DE LINES — San José

SE VENDE UNA FINCA
A diez minutos del Parque de Cartago — Para informes, Alberto Sáenz Oreamuno en Puntarenas

Imitada por TODOS

Cerveza TRAUBE

Igualada por ninguno